
CIENCIA Y FE (Segmento #38) MAXWELL, 2da. Y ULTIMA PARTE 
 
AMIGOS SEAN BIENVENIDOS A ESTE NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE, DONDE 
PONDREMOS PUNTO FINAL A NUESTRO ESTUDIO DE LOS CUATRO GRANDES DE LA 
ELECTRICIDAD Y MAGNETISMO. NOS HABIAMOS QUEDADO LA SEMANA PASADA 
HABLANDO DE JAMES MAXWELL, EL FISICO CREYENTE Y CRISTIANO QUE DESCUBRIO 
LAS ONDAS ELECTROMAGNETICAS, BASE DE TODAS LAS COMUNICACIONES 
MODERNAS, SATELITES, RADIO, TELEVISION, CELULARES, ETC. PARA ELLO NOS 
ACOMPAÑA EL PROFESOR MULLER QUE AL ACABAR EL PROGRAMA LA SEMANA 
PASADA ME SUGIRIO CONTINUAR UN POCO MAS CON EL EJEMPLO RELIGIOSO DE 
MAXWELL COSA QUE HAREMOS A CONTINUACION. PROFESOR, ¿Cómo ESTA? 
 
Muy bien, Jorge. Efectivamente, de Maxwell todavía queda mucha tela por donde cortar. El libro que 
escribió en 1873, titulado “Tratado de Electricidad y Magnetismo” es considerado como la Biblia en esa 
materia, y no es casualidad que este gran físico era un asíduo lector de la Biblia. Como ya vimos la 
semana pasada Maxwell decía que conocemos a Jesucristo mejor por la lectura de la Biblia que si lo 
viéramos en persona. 
 
CREO QUE TENIA MUCHA RAZON, PROFESOR, PORQUE HUBO MUCHOS 
CONTEMPORANEOS DE CRISTO QUE AUNQUE LO VIERON EN PERSONA, SIN EMBARGO, 
JAMAS CREYERON EN EL. 
 
Empezando por los Apóstoles, que si no es por la venida del Espíritu Santo el día de Pentecostés se 
hubieran quedado con la mente cerrada al verdadero conocimiento de Jesucristo Nuestro Señor. Y 
comentamos que era una característica frecuente entre los científicos creyentes el “poder ver más allá de 
los sentidos”.  Y también dijimos que a veces los físicos podían predecir la existencia de un fenómeno 
nuevo en la naturaleza, mediante el uso de las matemáticas, sin haber visto nada con los ojos, sino solo 
con la mente. Así fue como Maxwell predijo la existencia de las ondas electromagnéticas, y que la luz 
visible era una tal onda electromagnética. 
 
Y USTED DIJO QUE ESTO INDICABA LA PROFUNDA ARMONIA QUE HABIA ENTRE LA 
MENTE DEL HOMBRE Y LA MENTE DE DIOS, REFLEJADA EN LAS MARAVILLAS 
MATEMATICAS DE LA NATURALEZA. 
 
Así mismo es, Jorge, y te dije que la Física estaba repleta de casos como esos, de predicción de nuevos 
fenómenos.  La predicción de los eclipses, por ejemplo, es algo que ya los antiguos hacían. Pero para ver 
cómo la Fe ayudó a la ciencia, recordemos la gesta heroica de los padres jesuitas cuando llevaron la 
ciencia occidental a China en 1583, liderados por el padre Mateo Ricci a la cabeza, y que lograron 
ganarse la confianza de los mandarines chinos, porque éstos veían que los jesuitas podían predecir los 
eclipses con más exactitud que los propios astrónomos chinos.  
 
TENGO ENTENDIDO QUE LA EXISTENCIA DEL PLANETA NEPTUNO TAMBIEN FUE HECHA 
POR CALCULOS MATEMATICOS, ANTES DE SER OBSERVADO CON EL TELESCOPIO, 
¿CIERTO? 
 
Sí, Jorge, y en ese caso fue otro hombre religioso, un gran Católico llamado Urbain Joseph Le Verrier, el 
que lo predijo.  La historia es fascinante porque los astrónomos de la época solo conocían los 7 primeros 
planetas, desde Mercurio hasta Urano. Y resulta que la órbita de Urano parecía desviarse ligeramente de 
la órbita calculada según la física de Newton. Entonces el dilema era: rechazar la física de Newton por 
mala, o, como pensó Le Verrier, imaginarse que había otro planeta, más allá de Urano que pudiera estar 



perturbando su órbita. Y así mismo fue. La hazaña matemática de Le Verrier fue enorme: calculó las 
excentricidades de los planetas hasta la séptima potencia de las variables; esto lo llevó a escribir 469 
términos que dependían de 154 funciones especiales. Y todo esto sin computadora de ningún tipo. El 
caso fue que terminados los cálculos, le envío cartas a varios astrónomos que tenían buenos telescopios. 
Uno de ellos fue el alemán Galle, del observatorio de Berlín, (Le Verrier estaba en el de París). Pues 
apenas le llegó la carta a Galle, éste apuntó su telescopio al punto del cielo indicado por Le Verrier, y 
ahí estaba, un nuevo planeta, que le quisieron poner el nombre de Le Verrier, pero éste se puso bravo, 
era un hombre de bastante carácter, y le pusieron Neptuno, el dios romano del mar y de los espíritus 
acuáticos. 
 
¿Y QUE ME DICE DE LA FE DE LE VERRIER, PROFESOR? 
 
Era un Católico que no tenía pelos en la lengua, como se dice. Donde quiera que iba hablaba a favor de 
la religión, en contra de muchos colegas que ya se congraciaban con el ateísmo y el materialismo de la 
época. Cuenta un biógrafo de Le Verrier que éste solía poner un crucifijo arriba de su telescopio, y 
cuando se cansaba de mirar a las estrellas se ponía a contemplar el crucifijo. Su vida entera fue una 
búsqueda de la armonía universal. Pensaba que todo tenía una causa, y cuando parecía que algo era por 
casualidad decía Le Verrier que era porque no conocíamos el origen de la causa. Así fue como organizó 
la primera estación meteorológica de París, para predecir las tormentas y salvar las vidas de los que 
navegaban en las flotas circundantes. 
 
OTRO TANTO HICIERON, POR CIERTO, LOS PADRES JESUITAS, QUE CONSTRUIAN 
OBSERVATORIOS POR DONDE QUIERA QUE PASABAN. 
 
Efectivamente, en 1773 los jesuitas tenían 30 de los 130 observatorios que había en todo el mundo en 
esa fecha. Fue un jesuita el que descubrió la difracción de la luz, el Padre Grimaldi, en el siglo 16.  Y 
otro el que descubrió los rayos cósmicos en el siglo 20, el Padre Wulf, subiéndose a la torre Eiffel con 
un electrómetro en la mano. Y ya vimos en un programa pasado como el jesuita Angelo Secchi inició la 
espectroscopia estelar en el siglo 19. 
Pero mira, hablando de descubrimientos astronómicos, ¿sabes quien fue el que descubrió el primer 
asteroide. que se llama Ceres y que está entre las órbitas de Marte y de Júpiter? 
 
NO TENGO LA MAS MINIMA IDEA, PERO ¿FUE UN SACERDOTE POR CASUALIDAD? 
 
Por supuesto, un sacerdote de la orden de los teatinos, llamado Giuseppe Piazzi. La historia es casi 
cómica porque nada menos que cinco astrónomos alemanes, que se autodenominaron como la Policía 
Celestial, andaban buscando un planeta entre las órbitas de Marte y Júpiter, porque  una ley llamada Ley 
de Titus-Bode, predecía que debía existir algo en esa zona, alrededor de 2.8 UA a partir del Sol o sea, 
casi tres veces mas lejos que la tierra.  Esa ley, por cierto, no tiene base científica, pero muchos creyeron 
en ella porque el planeta Urano, descubierto por Herschel anteriormente, en 1781, caía perfectamente a 
la distancia de 19.2 Unidades Astronómicas a partir del Sol, y la ley predecía 19.6 UA.  Pues así las 
cosas resulta que la Policía Celestial no encontraba nada. Y de buenas a primeras este curita, llamado 
Giuseppe Piazzi, se les anticipa y descubre el primer asteroide, llamado Ceres, en la posición 2.88 UA, 
casi las 2.8 UA de la ley. Yo Jorge, no sabía ni siquiera que Piazzi era un cura. 
 
PORQUE ASI SON LOS LIBROS, PROFESOR, TRATAN DE EVITAR QUE SE SEPA QUE UN 
RELIGIOSO PUEDE SER TAMBIEN UN GRAN CIENTIFICO. RECUERDE LA HISTORIA DE 
MENDEL, QUE EN CUBA JAMAS ME DIJERON QUE ERA MONJE Y YA VE, FUE QUIEN 
DESCUBRIÓ LAS LEYES DE LA HERENCIA. 
 



Pues con Piazzi, y con Grimaldi, y con Wulf, etc. pasa otro tanto. Tratan de borrar todo rastro de 
religión, para que los alumnos no conozcan las raíces religiosas de nuestra cultura, y esto pasa lo mismo 
en los países comunistas, como en EEUU, en Europa, en fin, que vivimos una época de traición al 
cristianismo. 
 
PERO REGRESEMOS FINALMENTE, PROFESOR A MAXWELL, PUES EL TIEMPO SE NOS 
ACABA. USTED NOS DIJO QUE A VECES MAXWELL PRONUNCIABA UNA ORACION 
ANTES DE UNA CONFERENCIA O UN CONGRESO CIENTIFICO. ¿TIENE ALGUN EJEMPLO 
DE ESTO? 
 
Sí, Jorge. Mira aquí tengo una que fue hallada entre sus pertenencias que la usó ante un Congreso en 
Bedford, al este de Inglaterra. Comienza tú a leerla. 
 
DIJO MAXWELL EN ESA OCASIÓN: 
 
     “DIOS OMNIPOTENTE QUE HAS CREADO AL HOMBRE A TU PROPIA SEMEJANZA Y LE HAS 
DOTADO DE ALMA VIVIENTE, PARA QUE TE AME Y REINE SOBRE TUS CRIATURAS,    
ENSÉÑANOS A ESTUDIAR LAS OBRAS DE TU MANO DE MANERA QUE PODAMOS DOMINAR LA 
TIERRA Y NUESTRO ENTENDIMIENTO ADQUIERA FUERZAS PARA SERVIRTE; 
 
Sigue diciendo Maxwell: 
 “Concédenos la gracia de recibir tu santa palabra de suerte que creamos en Aquel a quien Tú 
nos has enviado para anunciar la ciencia de la salud y alcanzar el perdón de nuestros pecados. Te lo 
pedimos en el nombre del mismo Jesucristo, Señor Nuestro. 
 
AMEN. SIN DUDA QUE MAXWELL ERA UN AUTENTICO HOMBRE DE FE. 
 
Y un verdadero científico, quizás el más grande del siglo 19. Pero lamentablemente a veces usamos las 
ondas electromagnéticas descubiertas por él, no para el bien sino para el mal. ¡Cuántas ondas de radio y 
de televisión, Jorge, trasmiten pura basura, por no decir franca pornografía, o simples groserías y 
banalidades. Se me antoja pensar que las ondas entonces se sienten tristes, muy tristes, porque tienen 
que modularse para transmitir una información dañina y hasta pecaminosa. 
 
EN CAMBIO, PROFESOR, LAS ONDAS DE RADIO PAZ CREO QUE SE SIENTEN MUY 
CONTENTAS, TRASMITIENDO EL MENSAJE DE DIOS Y SU PALABRA VIVA. 
 
Ojalá que así sea siempre, Jorge, como cuando se reza el rosario. ¡Qué contentas se sienten entonces las 
ondas electromagnéticas! Es como si dijeran: para eso nos hizo Dios, para eso Dios permitió que 
Maxwell, y Hertz, y Marconi las pusieran al servicio humano! 
Y CON ESTAS BELLAS PALABRAS, TERMINAMOS NUESTRO PROGRAMA DE CIENCIA Y 
FE. TENGAN TODOS MUY BUENAS TARDES. ETC. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


